



Dibujando con las manos

Institución inspiradora

Ch'ieltik

<https://www.chieltik.org>



Habilidad de enfoque

Trabajo colaborativo

Capacidad de contribuir y prosperar en un ecosistema fluido de equipos que se moviliza bajo una misma visión compartida.

Propósito

Reflexionar sobre la importancia de la comunicación en la negociación.



Formato

Actividad de Diálogo

Modelo Híbrido

En Dupla

Duración

35 minutos

Rango de edad

Entre 13 y 19 años

Alcance

Idealmente grupos de 10 a 25 participantes, pueden ser hasta 30

Materiales

- Hojas blancas
- Plumones
- Ligas
- Cuento "[El tlacuache y el coyote](#)".

Instrucciones

Paso 1	Comienza la actividad pidiendo a las y los participantes que se formen en duplas.
Paso 2	Entrega a cada pareja una hoja, una liga y un plumón. A partir de ese momento todas las personas deberán guardar silencio.
Paso 3	Avísales que les vas a contar el cuento de “ El tlacuache y el coyote ”. Pídeles poner mucha atención porque cuando se termine de leer les vas a pedir que dibujen en dupla lo que les parezca más importante de la historia. La condición es que no pueden hablar para comunicarse entre sí, y el reto es que ambas personas utilicen el mismo plumón y lo sujeten al mismo tiempo (cada quien con una mano).
Paso 4	Lee el cuento “ El tlacuache y el coyote ”, poniendo énfasis en palabras clave como: tlacuache, coyote, cerro, nopal, tuna.
Paso 5	Cuando hayas terminado la lectura, pídeles que por dupla, dibujen lo que consideren más importante de la historia.
Paso 6	Cuando hayan terminado sus dibujos, pídeles que los peguen en la pared y comienza la reflexión grupal.
Paso 7	Para guiar la reflexión ve haciendo las siguientes preguntas para cosechar ideas: ¿Cómo se sintieron? ¿Fue fácil o difícil dibujar sin poder hablar? ¿Cómo hicieron para comunicarse? ¿Hicieron alguna negociación para definir qué iban a dibujar?
Paso 8	Para cerrar la sesión enfatiza «Cada persona se construye a sí misma a través de sus decisiones y experiencias de vida, lo que aprendemos con otras personas es que nadie puede construirse en soledad. Al tener objetivos comunes, al compartir sueños, llegar a acuerdos y comunicarnos mejor, nos apoyamos para seguir adelante hacia el horizonte de nuestras más grandes aspiraciones».

Aprendizaje esperado:

La comunicación efectiva abona a la construcción de acuerdos. Si comunico mejor lo que quiero las personas podrán comprender lo que necesito. De esta manera su apoyo será más efectivo y yo podré contribuir a apoyarlas del mismo modo.